

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 3.—Extranjero, 10.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS
Cuarta plana, 50 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA ODIOSA LEY

Ni en la excepción ni en el Código.

No tenemos por qué paliar nuestro pensamiento en lo que se refiere a la odiosa ley de Jurisdicciones. Pedimos su derogación en absoluto, y todo lo que no sea hacer esto significa una burla sangrienta a la conciencia nacional. Fue dictada como ley de excepción; pasadas las circunstancias que, a juicio del legislador, la exigieron, su permanencia es un abuso de poder. Los Gobiernos tienen para con el país la deuda de honor de quitarle ese oprobio que no merece. Si no lo hacen así, traicionan a la libertad y dejan su honor en entredicho una vez más.

Queremos sostener ahora con mayor firmeza nuestro criterio sano acerca de la ley de Jurisdicciones, acerca de la Patria y del Ejército, a quienes, según dicen periódicamente plumas reaccionarias, ampara esa ley bárbara. Queremos hacerlo oír de nuevo, precisamente porque algunos militares que tienen un falso concepto de su misión en el Estado, y los clericales de todos los órdenes en general, arriesgan ahora en su presión sobre el Gobierno para que no realice la noble empresa de abolir la insufrible inquisición de la cruz de la espada, tan abominable como la de la cruz de la Iglesia.

El pensamiento del ejército en cuanto a la ley debiera ser el que tantas veces formuló aquel periódico desde sus columnas hablaba el buen sentido en muchos casos: *Ejército y Armada*. Rechazamos desde luego que represente la mentalidad militar un periódico, paladín al presente, del reaccionarismo del saber, como *El Ejército Español*. Con provocaciones fuera de tono, injurias que caen en desdoro de quien las profiere, alardes de matonismo que hacen suponer la hampona navaja en vez del acero caballeresco y romántico en quien los elige por gesto, se hace muy poco favor a la institución en cuyo nombre se habla. No hemos de dirigirnos, pues, a una publicación que parece hermana carnal de *La Trinchera*, perdonavida del jainismo.

Es una mentira que la ley de Jurisdicciones ampare a la Patria y al ejército, como lo sería decir que una dictadura se hacía para amparar al dictador. ¿A qué confundir la imposición con la defensa, un cañón con una trinchera? Todas las ideas se renuevan en el transcurrir de los tiempos para no perecer por consunción senil. Son las mismas ideas, que renacen en sí mismas con mayor frescura y más impetuoso vigor juvenil, lo mismo que la rosa er brote de hoy es la misma rosa marchita y deshojada de ayer, que se ha renovado, que ha renacido.

He aquí por qué creemos que el concepto que tenemos los socialistas de la Patria, aun prescindiendo de nuestro internacionalismo y refiriéndonos exclusivamente a la Nación de que somos ciudadanos, es el verdadero y el justo. Y reclamamos nuestro derecho a proclamarle y hacerlo prevalecer en cuanto alcancen nuestras fuerzas.

Nunca hemos injuriado a la Patria en su brote de la primavera racional de nuestra época. Es una vil imputación que se nos hace el pregonar. Contra quienes se han concitado nuestros odios es contra los que han querido hacer ver que la Patria son ellos, ellos personalmente, con sus patridios conceptos de la vida, con sus miserias, sus vicios, sus maldades, sus ambiciones, sus egotismos, sus deshonras y sus crímenes. Estos odios estaban encendidos precisamente por amor, noble y del amor, a la verdadera Patria, que veíamos angustiados como una virgen en los brazos de un sátiro violador y asesino.

¿Cómo hemos de personificar la Patria en quienes la llevan a la ruina y a la muerte, en quienes la sumen en la abyección y en el oprobio de la miseria universal? No son la Patria los que ensangrientan los campos africanos por la codicia innober de unas minas que sólo enriquecen a un puñado de negociantes hermanos en el *chantage* internacional.

No son la Patria los que se dedican a la infame labor de castrar las conciencias, sepultando bajo la losa del dogma y del cretinismo confesional el libro y elevado pensar de los infelices ciudadanos caídos bajo su brutal dominio. No son la Patria los canallescos caciques políticos que de Constituciones, leyes, y decretos, y conquistas del derecho, hacen servilleta de aseó para todas las inmundicias de sus almas, a ciencia y complacencia de gobernantes, nacidos de ellos como el gusano de la podredumbre.

No, eso no lo defendemos jamás. Se subleva nuestra honradez ante la sola sospecha de que dejaríamos de mirar con aborrecimiento esas plagas nacionales.

Pero sí defendemos la Patria grande,

no por destructora, sino por creadora; no por acaparadora de riquezas, sino por productora de fecundos y pródigos productos del trabajo; no por guerrera, sino por culta; no por esclavizadora, sino por libre y por donadora de libertad. Y si la ley de Jurisdicciones nos castiga por amar a una Patria así, declaramos a esa ley de Jurisdicciones como la mayor enemiga de la Patria. Aparte nuestro concepto de la paz, digamos que sentimos como la realidad le impone como mal necesario, mientras no se llegue al estado de fraternidad universal a que aspira nuestra doctrina. No le atacamos, pues, mas que cuando los manejos torcidos de los que de toda reacción y tiranía son sentina le utilizan para fines de esclavitud de los pueblos.

En nombre de estos elevados pensamientos queremos la derogación de la ley de Jurisdicciones, que no ampara a una Patria que todos amamos y al ejército, sino a las falsas concepciones de ese ejército y esa Patria.

No tenemos la candidez de creer que Romanones derogue la ley. Sabemos que, prisionero de la reacción, como lo estuvieron sus antecesores Moret y Canalejas, no hay en él energía, ni abnegación, ni voluntad suficientes para romper esos lazos estranguladores. Por eso, cuantas veces se toque ese asunto, surgirá nuestra campaña decidida, patriótica y honrada. Y si se agregan los artículos liberticidas de la ley a los Códigos, por la renovación de esos Códigos pelearemos ardorosamente.

Por el derecho y la dignidad del pueblo, ¡abajo la ley de Jurisdicciones! Ese es nuestro grito.

PIDIENDO EL INDULTO

(POR TELÉGRAFO)
Pontevedra 22.—El Ayuntamiento, la Diputación Provincial, la Prensa y numerosas entidades y particulares han dirigido telegramas al Gobierno pidiendo el indulto del soldado Juan Cerdá, condenado a muerte en Méjila por haber desertado a los cuarenta y cinco días de haber sido incorporado a filas.

Pontevedra toma la iniciativa en esta solicitud por haber estado allí de guarnición el regimiento de Cerdeña, a que pertenece el reo.

Los periódicos apoyan celosamente la demanda de indulto.—C.

LAS VICTIMAS DEL TRABAJO

Una carta de los ferroviarios.

De la Federación nacional de ferroviarios españoles recibimos la siguiente carta que publicamos conmovidos en un todo con el noble deseo que en ella se expresa: «Muy estimado compañero: En la excursión de propaganda a Villaverde, y durante la jira, varias compañeras de la Agrupación femenina mearon una estación voluntaria en favor de la viuda y huérfanos del infortunado compañero Jerónimo del Barrio, maquinista del depósito de Naval-moral, que, víctima del deber, ha muerto abrasado en el accidente ferroviario ocurrido entre las estaciones de la Bazagana y Malpartida.

Largo tiempo estuvo nuestro compañero sepultado debajo de la máquina recibiendo sobre su cuerpo el vapor que se escapaba a torrentes de aquella, y digna de atención debiera haber sido esta desgracia que, hasta la fecha, no es conocida por nadie en sus detalles, mas que por los que nos duelen directamente.

Si se hubieran cambiado los términos de *maquinista* por el de *accionista*, el clamor de responsabilidad para la Compañía, si las hubiera, neurología del fallecido y petición de pensión para su desolada familia, hubiera ocupado algunas columnas de la Prensa burguesa.

Nosotros, los explotados de siempre, no merecemos tanto, aunque seamos los que trabajamos para que una colección de señores tengan un gesto despectivo para los oprimidos, al que correspondamos con nuestra organización, cada día más fuerte, más consciente y dispuestos con nuestro propio esfuerzo a llegar al lugar que debemos ocupar.

En nombre de los ferroviarios organizados de Madrid, Cáceres y Portugal, y en nombre de la pobre viuda y huérfanos del que fué un buen compañero nuestro, deseo transmitir a las compañeras de la Agrupación femenina y asistentes a la jira de Vi-

DESIGUALDADES SOCIALES



A los setenta años de una vida oscura.

llaverde un testimonio más a los muchos que la clase trabajadora tiene, dedicando, dentro de la alegría reinante, un recuerdo para los que lloran al compañero y al padre, aportando la modesta cuota demostradora del elevado altruismo y solidaridad de los obreros organizados.

La cantidad recaudada fué de 30,95 pesetas, que servirá de inicial a la que los compañeros ferroviarios han de abrir con este objeto.

Queda suyo y de la causa, C. Rodríguez de F., presidente.

EJEMPLO QUE IMITAR

(POR TELÉGRAFO)
Castellón 22.—El Ayuntamiento ha acordado la emisión de inversión de un empréstito de un millón de pesetas para la municipalización de los servicios de luz y agua, construcción de escuelas, pavimentación de calles y otras reformas.

El acuerdo ha sido ratificado por la Junta municipal de asociados.—C.

LETRA MENUDA

COBA FINA

—¡Hay que ponerse en mi caso! ¡No comprendes, Rafael, que era exponerme a un fracaso disgustar a don Miguel! Y con astucia y prudencia y autopropiéndote a ti, la dichosa presidencia en el Consejo exigí.

Probó que tienes renombre y talla para ocupar la, y demostré que eres hombre capaz de desempeñarla. Dije lo que hasta en Managua saben, y es, que ya en tu ostrado, para echar un jarro de agua eras tú que ni pintado.

Sostuve ante los señores consejeros reunidos que eres tú de los mejores estadistas conocidos. Indiqué que tu misión sería benéfica, porque tienes intención aunque te falte otra cosa.

Todo iba bien. Ya la breva asegurada tenías, pero se alzó Villanueva, ¡y adios ilusiones mías! ¡Qué tío!... ¡Ya le conoces!

¡Antes que sus formas fieras prefiero yo un par de coeces de un caballo de carreras!

Y como, por lo que oí durante la discusión, la contienda presenté entre el gato y el ratón, para evitar la pendencia y salvar al ratoncillo, te quité la presidencia.

¡Perdóname Rafael! No basta la decisión en estos manejos viles: hace falta un escudriño, ó dos, de guardias civiles. ¡Soporiar a Villanueva! No te puedes figurar lo que me cuesta y me lleva tenerle que soportar.

Si no fuera por los altos intereses del país, por no verle, de dos saltos me iba otra vez a París. Pero aunque todo nos sale mal, también algo se vea. ¡Deja, pues, que te gale esta cartera, que vale poco más que una petaca!

Figarito.

EL PIO MARQUÉS DE COMILLAS

Lo que ocurre en sus barcos.

Un noble montañés, cuya aristocracia dentro de algunos años tendrá ya todo un siglo de antigüedad, pues hasta esta época alcanzan únicamente los datos que la historia ha recogido de la prosapia de estos López, no de los otros, perdiéndose toda otra ramificación de su árbol genealógico en la oscuridad de los tiempos; un ilustre dependiente de un comerciante enriquecido en las lucrativas explotaciones que el comercio y la industria americana ponía a disposición de los emigrantes poco apegados; un piécer ultracatólico, en fin, a quien el papa ha bendecido tantas veces cuantas lo ha venido en gana, y que tiene toda una vida que rinda pleitesa feudal en el mismo grado y con idéntica veneración a él y al Sagrado Corazón de Jesús, debiera ser bondadoso, humano, caritativo con sus súbditos.

Pero no es así por esa ley fatal de los contrastes humanos.

Después usaron de la palabra varios compañeros: Gaitán, Miguel García, Antonio López, Alonso España y Evaristo S. Nevarro, que dieron consejos llenos de prudencia y doctrina a los trabajadores, recomendaronles sobre todo la unión y erarcenciéndonos el valor de la acción política, arma que, en manos del pueblo obrero, es realmente formidable. Todos estos oradores escucharon aplausos merecidos.

Levantóse Iglesias para hablar y la concurrencia le tributó una ovación enorme. El diputado socialista pronunció un hermoso discurso recomendando a todos los trabajadores que no abandonen la labor de organización, pues si bien estas campañas de propaganda predisponen a los explotados favorablemente a la Asociación, el entusiasmo produce frutos escasos si no va acompañado de la labor positiva de los organizadores.

Después se estudió la situación de los obreros que ganan salarios insuficientes para vivir. Examinó la explotación de que se hacen víctimas a las mujeres y los niños en muchas industrias fallidamente descaramada ante lo legislado.

Ante la resistencia de los patronos, que se niegan a mejorar las condiciones del trabajo, los obreros están en el deber para consigo mismos de apelar a la organización de Sociedades profesionales, cuya fuerza han de oponer a la fuerza capitalista.

Terminó el discurso con una breve y clara exposición de la doctrina socialista que mereció la aprobación unánime. La concurrencia aplaudió calorosamente al orador al final de su discurso.

En Sevilla. Organizado por la Agrupación socialista de Sevilla se ha celebrado un mitin de pro-

DE LA ESCLAVITUD A LA LIBERTAD



EN TIEMPOS DE ROMA

EL ESCLAVO.—No hay nada que hacer en casa, amo.
EL AMO.—Pues descansa; ve a la cocina y come, porque si te mueres de hambre me costará cien sextercios.

EN EL SIGLO XX.

EL PATRONO.—No tengo trabajo. Queda usted despedido.
EL OBRERO.—¡Me moriré de hambre!
EL PATRONO.—No me importa. ¡Yo no he de pagar el entierro!

En los barcos del marqués de Comillas se da a los hombres un trato que estaría explicado en un pirata; pero no en un tan cristiano varón.

En el nuevo vapor de este señor, *Infanta Isabel*, se cometen abusos con el personal de máquinas que tienen a éste en un estado de excitación permanente.

No conformes con darle una comida mal condimentada é insuficiente, se les ha venido sometiendo a un trabajo bárbaro é inhumano.

El buque navega con un insuficiente personal, viéndose obligados los pocos que tienen que realizar el tremendo trabajo, bajo amenazas é insultos en que se ha llegado a mezclar el nombre de la madre de aquellos explotados obreros, á suplir á los que, por codicia é por lo que sea, no se ha incluido en la dotación.

Un infeliz que ya no pudo resistir más y abandonó unos momentos la guardia de la m quina para no morir de asfixia, fué presto en barra como si fuera un criminal peligroso.

Por este estilo son infinitas las vejaciones, injusticias y tropelajes que cometen á diario los sayones y acólitos del marqués de Comillas con los desgraciados á quienes las necesidades de la vida obligan á aceptar esta servidumbre.

Mal harán si esperan que estas cosas las solucione la magnanimidad del marqués. Ellos, con su unión y con el ejercicio de su dignidad, serán los que se rediman solamente.

Contra la unión firme de los trabajadores no puede toda la influencia de un advenedizo millonario.

POR ANDALUCIA

Pablo Iglesias de propaganda.

En Alhaurín el Grande. La llegada de Pablo Iglesias á Alhaurín fué un acontecimiento; en la estación aguardábase una multitud entusiasta que le aclamó y fué acompañándole hasta la casa donde había de alojarse.

El mismo día por la noche se celebró en el Centro Obrero un mitin de propaganda socialista y socialista; el local se hallaba atestado de público mucho tiempo antes de la hora anunciada para dar comienzo al acto, y muchos obreros avisaron que renunciar á tomar parte en él como oyentes por falta material de espacio donde acomodarse.

Colócase en 3.000 los concurrentes que pudieron escuchar los discursos. Rafael Salinas, de Málaga, hizo la presentación de Iglesias con un discurso lleno de sencillez y emoción que fué muy aplaudido.

Después usaron de la palabra varios compañeros: Gaitán, Miguel García, Antonio López, Alonso España y Evaristo S. Nevarro, que dieron consejos llenos de prudencia y doctrina a los trabajadores, recomendaronles sobre todo la unión y erarcenciéndonos el valor de la acción política, arma que, en manos del pueblo obrero, es realmente formidable. Todos estos oradores escucharon aplausos merecidos.

Levantóse Iglesias para hablar y la concurrencia le tributó una ovación enorme. El diputado socialista pronunció un hermoso discurso recomendando a todos los trabajadores que no abandonen la labor de organización, pues si bien estas campañas de propaganda predisponen a los explotados favorablemente a la Asociación, el entusiasmo produce frutos escasos si no va acompañado de la labor positiva de los organizadores.

Después se estudió la situación de los obreros que ganan salarios insuficientes para vivir. Examinó la explotación de que se hacen víctimas a las mujeres y los niños en muchas industrias fallidamente descaramada ante lo legislado.

Ante la resistencia de los patronos, que se niegan a mejorar las condiciones del trabajo, los obreros están en el deber para consigo mismos de apelar a la organización de Sociedades profesionales, cuya fuerza han de oponer a la fuerza capitalista. Terminó el discurso con una breve y clara exposición de la doctrina socialista que mereció la aprobación unánime. La concurrencia aplaudió calorosamente al orador al final de su discurso.

HABLA "LE PEUPLE,"

La Prensa y los crímenes.

No hace todavía un mes que el diario socialista de Bruselas, *Le Peuple*, publicó un hermoso artículo de Julio Barquin que hoy vendría como anillo al dedo reproducir íntegramente si no fuera tan extenso. Sin embargo, no resistimos la tentación de traducir sus mejores párrafos y darlos á conocer en estas columnas á nuestros lectores:

Un fin mercantil es el que inspira á los periódicos que dedican gran extensión á los crímenes. Saben que hay mucha gente aficionada á las relaciones detalladas de dramas violentos ó á las descripciones que tocan las lindes de lo obsceno, y procuran servirlos hasta la hartura. Se comete un crimen que no debería interesar á nadie y ellos se dedican á salpimentar la narración y suplir la realidad sencilla de los hechos con detalles, que podrán ser verídicos ó falsos, pero que son picarescos. Se escudriña la vida privada de los personajes y se la expone al desnudo, sin el menor respeto para las personas objeto de tales revelaciones inútiles.

Tiene la naturaleza humana lamentables instintos que nos acercan más de lo que creemos á las fieras. Mucha gente permanece indiferente ante lo bello y se apasiona en cambio por lo violento, brutal ó malsano.

Se paga espléndidamente una entrada para ver á dos boxeadores que se aporrecan; se aglomera el público en torno de la guillotina para asistir á un asesinato cometido por Deibler por orden del presidente Raimundo Poincaré; para muchos es un placer mirar á un hombre rodeado de guardias en el momento de entrar en un coche celular... ¿A cuántos miles de ejemplares ascenderán las ediciones de las novelas escritas por Boisgobey, Xavier de Montepin, Zaccane y otros fabricantes de libros terroríficos?

Los que escriben esos artículos ilustrados con fotografías inoportunas, pero sugestivas, no son inconscientes; saben perfectamente lo que hacen; saben que depravan á sus semejantes; saben que desarrollan los instintos bestiales latentes en ellos; pero qué les importa! Saben lo esencial: que su inmundicia labor les procurará dinero, que para ellos resulta inodoro.

La prostituta que vende su cuerpo para vivir sólo nos inspira compasión. El periodista que pone su pluma al servicio de las pandillas financieras ó que no la utiliza sino para explotar pasiones vergonzosas, despierta en nosotros un sentimiento de indescriptible disgusto.

Un crimen no nos interesa por sí mismo. Lo que nos apasiona es la psicología que de él se desprende. Sabemos, por otra parte, que en todo acto violento existe una causa aparente; pero más que nada, una causa lejana y profunda: hay el incidente que precedió y determinó el hecho; pero hay también una larga serie de circunstancias anteriores que por su acción lejana han conducido al desenlace; existen asimismo las contingencias que influyen y accionan igualmente. El suceso más insignificante, cometido á un examen estrecho y juicioso, podría ser objeto de una excelente lección de Filosofía y merecer un estudio.

Así lo comprenden los periodistas que tienen la dignidad de su profesión, el sentimiento de sus deberes y la conciencia de su responsabilidad. Los otros son unos malhechores que deshonran la profesión.

LOS MOROS, AMIGOS

(POR TELÉGRAFO)
Agresión á la guardia civil. Ceuta 22.—Un grupo de moros ha atacado en la carretera de Tetán á una patrulla de la guardia civil.

Del hiroto resultó herido el cabo que mandaba la patrulla, que después de haber huido los agresores se trasladó al Hospital de Ceuta.—C.

Homenaje á Bretón.

(POR TELÉGRAFO)
Salamanca 22.—Ha llegado en el sudexpreso el maestro Bretón para asistir al homenaje que le tributa el comercio.

Esperábase en la estación las autoridades, numeroso público y bandas de música. El homenaje se ha celebrado en el teatro del Liceo, pronunciando un elocuente discurso el Sr. Elorrieta.

Un alumno leyó el poema *Tabaré*. Bretón pronunció un discurso dando gracias á su patria. Mañana será obsequiado con un banquete, y al siguiente día el maestro dará en el Ateneo una conferencia.—C.

La víctima de todos los días.

Un obrero muerto. Bilbao 22.—En la mina llamada *Josefa*, de la jurisdicción de Bilbao, una vagoneta se cayó al obrero Angel Legarreta, aplastándole y dejándole muerto en el acto.—C.

La víctima de todos los días.

Bilbao 22.—En la mina llamada *Josefa*, de la jurisdicción de Bilbao, una vagoneta se cayó al obrero Angel Legarreta, aplastándole y dejándole muerto en el acto.—C.

EXPLOTACIÓN DE NIÑOS Y MUJERES

Los crímenes del capitalismo.

Si hay industrias en las que la explotación del niño y de la mujer llegue a un grado superlativo, la de conservas de pescados es de las que más. Para la mujer y el niño en esta industria no existen leyes protectoras del trabajo, y si hay una ley que tiene fuerza 13 de marzo de 1900 que titula reguladora del trabajo de mujeres y niños, es letra muerta en su totalidad, pues ni los fabricantes conserveros la tienen en cuenta en lo más mínimo, ni las autoridades locales o provinciales se acuerdan de esa ley para nada. Por otra parte, la inspección del Instituto de Reformas Sociales es prácticamente más aparente que efectiva en la región gallega, donde la industria conservera alcanza gran desarrollo, pues ni los inspectores, ni el Instituto, ni el Gobierno mismo son capaces de meter en cintura a unos capitalistas que están defendidos y amparados por un caciquismo omnipotente.

Por lo que a la ciudad de Vigo se refiere, sabemos que allí se da el caso inaudito, público y torcido de que mujeres y niños de pocos años empalman el trabajo dos días y una noche con ligeros intervalos de descanso para almorzar, comer y cenar. ¿Es esto humano?

Actualmente están en toda actividad las fábricas de conservas en la ría de Vigo a consecuencia de la abundancia de sardinas, que promete un buen año. Pues esa inhumanidad de hacer trabajar a niños y mujeres dos días y una noche seguidos se repite frecuentemente. Para que no se duerman rendidas al cansancio estas infelices víctimas de la explotación se las excita de noche a cantar en alta voz. Oyendo a los fabricantes, esto da que empalman los días los obreros no pueden resistir: es fatiga producida por las condiciones de la industria. Mas no es así, y a esa inhumanidad se le pondría coto si el Instituto, el Gobierno y las autoridades quisieran, pues tenemos la seguridad de que algún día los efectos de la organización obrera ese milagro ó beneficio de acabar con la fatiga.

Como si esto fuera poco, el lunes, día 19 del corriente, ocurrió en la fábrica de conservas de D. Antonio Alonso, de la ciudad de Vigo, uno de esos sucesos que no pueden menos de considerarse verdaderos crímenes del capitalismo. El niño de doce años Jesús Fernández llevaba a las ocho y media de la noche trabajando once horas y media, y ordenado ó en cumplimiento de la faena que le estaba encomendada, subió a montar una polea estando el motor en marcha. Y como se podía prever, sucedió. La polea le enganchó por el brazo izquierdo, y al volcarlo se le arrancó de cuajo por el codo. No fué esta la única lesión sufrida por el rapaz; la pierna izquierda le resultó fracturada. En grave estado se halla en el Hospital de la ciudad desde los doce años, a quien se agotaba con jornadas bárbaras prohibidas por la ley y se expuso a perecer ó a quedar inútil para toda su vida. Esa víctima del trabajo reclama justicia; mas, ¿dónde está la justicia que castigue tamaños crímenes? El fabricante no será molestado ni se le exigirá ninguna responsabilidad civil ó criminal, estamos seguros; hará que la Compañía aseguradora satisfaga al niño Jesús Fernández la miseria indemnización que resulta del mequino salario que disfrutaba, y continuará disponiendo ó haciendo disponer que los niños realicen trabajos peligrosos como ese de montar una polea estando el motor en movimiento. El capitalismo es así: amontona crímenes sobre crímenes.

Para desvirtuar el efecto que la poca edad de la víctima produciría en la opinión, hizo que la prensa diaria de Vigo, al dar cuenta del suceso, aumentase esa edad a diecisiete años. Al crimen se añade el oscurecimiento de la verdad. La sección correspondiente del Instituto de Reformas Sociales nos parece que está en el deber de hacer que se gire una visita de inspección más eficaz que las de los inspectores a las fábricas de conservas en lo que se refiere a las medidas de previsión y al cumplimiento de la ley protectora del trabajo de las mujeres y niños. Y el señor ministro de Gracia y Justicia, si es necesario, instruya sumario en averiguación de lo ocurrido al niño Jesús Fernández en la fábrica de D. Antonio Alonso para exigir a éste las responsabilidades civiles y criminales a que haya lugar? Veremos si nuestro clamor de justicia es inútil.

Tres casas hundidas

Granada 22.—Ayer, a las cuatro de la tarde, ocurrió en la calle de San Juan de los Reyes un hundimiento, a consecuencia del cual se desplomaron las casas marcadas con los números 17, 19 y 21. En estas casas vivía gente modesta, y gracias a la hora en que ocurrió el hundimiento no ha habido que lamentar desgracias. Sólo una niña de cuatro años corrió grave riesgo y fué salvada por el camarero Felipe López Millán. De haber ocurrido durante la noche hubiesen perecido seguramente más de 20 personas. Hace poco tiempo habíase efectuado obras en las casas hundidas, que son propiedad de D. Tomás González, que vive en la Alhambra y es muy amigo del arquitecto municipal encargado de la conservación y restauración del Alcázar. Consuérase a éste, pues son muchas las casas, especialmente en los barrios pobres, que se encuentran en estado ruinoso, y por negligencia ó complacencia con los dueños no han sido denunciadas.—C.

Protestas contra una real orden

En la real orden dictada por el Sr. Alba el 9 del corriente, haciéndose eco de los consejos patronales, de una plumada despoja a los obreros camareros, cocineros y similares de los beneficios de la ley del Descanso semanal, considerando—según su preámbulo—que éstos no son obreros, sino sirvientes. ¿Por qué regla de tres considera el señor Alba que nosotros no somos obreros y que somos sirvientes? ¿Qué es el hombre que, recibida la primera materia, que aquí es la carne, los huesos, la manteca, el azúcar, etc., etc.—la transforma en sabrosos platos de cocina y repostería que han de servir para enriquecer al patrono que lo explota? ¿Será productor? ¿Será sirviente? ¿Qué entiende el Sr. Alba por servidumbre? A nuestro entender, deberá ser sir-

viente todo individuo que se dedica al servicio particular—no productivo—de una persona, como y duerme en su misma casa, haciendo vida común, como se podría decir del camarero particular ó ayuda de cámara, pues este individuo tiene que servir a su amo, cuidar de la limpieza de sus habitaciones, así como del aseo de la ropa y calzado, duerme en casa de los patronos y come en la misma y lo viste; mas en manera alguna el cocinero ó camarero que condimenta ó sirve un producto, no para una sola persona, sino para una industria abierta a todo el público que quiera asistir al establecimiento: café, fonda, restorán, etcétera, etc.

Que no sirve a una industria ni comercio. ¿Será frescura ó falta de sentido común la de estos patronos que dicen que no son ni industriales ni comerciantes? Pues, ¿qué son ustedes? ¿Son mas de oría? Sólo así se explica que los obreros que trabajan a sus órdenes sean sirvientes, pues en este caso ni sirven a industrial ni a comerciante. Que procuran higienizar más sus cocinas y que no sean éstas verdaderos focos de tuberculosis, que si fueran vistas por la mayoría de los burgueses que habitan los lujosos cuartos no comerían, de aseo, allí donde en tales cloacas se confeccionan los alimentos.

Para protestar de tan monstruosa real orden, el lunes, 19, para el amanecer del martes, se reunió la Sociedad de camareros y cocineros Unión y Concordia, de Bilbao, en asamblea extraordinaria, a la que acudió la casi totalidad de los que en Bilbao se dedican a ambos gremios, tomándose los siguientes acuerdos con el mayor entusiasmo.

1.º Protestar enérgicamente de la repetida real orden, por considerar que en manera alguna se nos puede considerar sirvientes y ni obreros. 2.º Protestar, igualmente, contra los que en el Instituto de Reformas Sociales informaron favorablemente. 3.º Ponerse a disposición del Comité nacional del oficio, estando dispuestos a acudir hasta donde las circunstancias lo reclamen. 4.º Pedir que sea derogada la citada real orden y que sean incluidos todos los obreros camareros, cocineros y similares en la ley de Accidentes del trabajo; y 5.º Publicar un manifiesto al pueblo de Bilbao dando cuenta del atropello cometido y exponiendo los acuerdos tomados. Bilbao 20 de Mayo de 1913.—El secretario, F. Fernández.

Nota.—Se advierte a los periódicos obreros del gremio que, ante la imposibilidad de enviarlos a todos reseñas oficiales, las tomen de este periódico, siempre que vayan firmadas por el secretario.

En Alicante.—La Sociedad de camareros, cocineros y similares, La Aurora, ha acordado en junta general celebrar el próximo sábado, en el Centro Obrero, un mitin para protestar de la real orden del Ministerio de la Gobernación que los asimila a los oficios domésticos para los efectos de la ley del Descanso domical.—C.

En Orense.—La Agrupación de camareros, considerándose lesionada en sus intereses por la real orden de Gobernación, telegrafió al ministro para protestar enérgicamente de ella. El Sr. Alba ha contestado inmediatamente indicando que la real orden se había dictado en vista del dictamen del Instituto de Reformas Sociales, que trasladaba a éste la protesta y que, seguramente, resolverá en justicia.—Méndez.

En honor de Morote

Velada neorológica. Organizada por la Liga antituberculosa se celebró anoche, como anunciámos, la velada en honor del ilustre malogrado periodista D. Luis Morote. Una numerosísima concurrencia, en la que había una gran representación del sexo bello, llenaba el salón de actos del Círculo Federal de la calle Horne de la Mata. Presidió D. Miguel Morayta, quien en un sentido y breve discurso expuso que el objeto de la reunión era rendir un tributo de homenaje, de respeto y cariño al incansable y culto periodista, al hombre bueno, al recto político, al mejor de los amigos y compañeros, Luis Morote. Se dió lectura a las numerosísimas adhesiones recibidas, entre ellas las de los periódicos El País, El Liberal, España Nueva, El Socialista y otros de Madrid y provincias.

También se leyó una carta del insigne maestro Pérez Galdós, en la que expresaba el autor de los Episodios gran sentimiento por la muerte de Morote y ensalzaba sus grandes méritos. Habló a continuación el doctor Simarro, que recordó la valiosísima y ferviente cooperación que le prestara Morote en la campaña de los reos de Chillera, dedicándole grandes elogios y expresando su gran afecto por el conmemorado. Después hicieron uso de la palabra Leopoldo Alas, Escobar y Varea, que ensalzaron las grandes dotes del llorado compañero. La velada resultó un acto verdaderamente emocionante, en que se expresó un sentimiento unánime de respeto y dolor a la memoria de Luis Morote.

Registro de Asociaciones

La Gaceta de Madrid ha publicado, con fecha 8 del corriente mes, una real orden del Ministerio de la Gobernación, cuyo primer párrafo conviene reproducir para su mayor difusión. Dice así: «Las Asociaciones profesionales, patronales, obreras ó mixtas que deseen ser inscritas en el Registro de Asociaciones del Instituto de Reformas Sociales para ejercer el derecho establecido en el art. 2.º del real decreto de 15 de junio de 1911, podrán solicitarlo verbalmente ó por escrito del mencionado Instituto en el plazo de un mes, a contar desde la publicación de esta disposición en la Gaceta de Madrid, acompañando certificación en forma que acredite su existencia legal, con arreglo a lo preceptado en el art. 8.º de la vigente ley de Asociación, y además un ejemplar de los estatutos, reglamentos, memorias, balances y otros documentos que se conciben necesarios para formar juicio del funcionamiento y régimen de la Sociedad.» Con objeto de aclarar la anterior disposición, conviene advertir que aquellas Asociaciones ya inscritas en el Registro del Instituto de Reformas Sociales con anterioridad a la fecha de la real orden referida no necesitan solicitar nuevamente su inscripción, salvo el caso en que sus estatutos hayan sido reformados en esencia.

Obreros! Si queréis luchar por vuestra redención, venid a tomar parte en las filas del Partido Socialista.

Espanoles: Nuestro Gobierno muéstrase indiferente respecto de la crisis económica que atraviesa nuestra Nación. Si la pobreza de la industria y el comercio impele al pueblo a la emigración, es cosa que no le preocupa. En cambio tiene el propósito de gastar unos millones en buques de guerra, que, después de construídos, necesitarán de nuevos millones cada año para su dotación.

Obreras y obreros: Los industriales, comerciantes y propietarios de las tierras, que viven de vuestro trabajo, miran con pasividad el derroche del Tesoro público, dedicado en su tercera parte a los gastos de Guerra y Marina; si las contribuciones aumentan, ellos elevarán el precio de los artículos de su producción y empeorarán las condiciones de vuestro trabajo. Sois vosotros los más interesados en desbaratar los planes guerreros del Gobierno. ¡Levantaos con perfecta unanimidad contra el proyecto de aumentar los armamentos!

Las mujeres socialistas La cuestión de Oriente. De Turquía y los Balcanos. Paris 22.—Comunican de Constantinopla: El Tamin publica un artículo bien razonado abogado por la creación de una marina de guerra que ponga a Turquía al abrigo de futuras ataques de Grecia. Dice que la construcción de los barcos necesarios no es ni puede ser una amenaza contra Rusia.

El Tamin invita a la Puerta a realizar, con motivo de las negociaciones de paz, los mayores esfuerzos para que se respete el derecho de propiedad de los musulmanes de Turquía de Europa que huyeron durante la guerra, permitiéndoles, por tanto, volver a sus hogares ó vender sus haciendas, según sus deseos. También aboga por los musulmanes que años atrás estableció el Gobierno otomano en Macedonia y cuyas tierras no debían ser de su entera propiedad hasta dentro de algunos más; a éstos debe reconocérseles también el derecho de propiedad. Entre los albaneses residentes en Constantinopla se observa un intenso emigratorio, principalmente entre los intelectuales todos ellos se dirigen a su país natal ó de origen. Anuncian de Sofía que los representantes de las potencias han enviado con el Gobierno búlgaro los pourparlers acerca del canje de prisioneros. Del primer cambio de impresiones resulta que el canje de prisioneros turcos principiará en breve.—Gómez de Fabián.

Rusia contra Bulgaria. Berlin 22.—La Prensa nacionalista rusa muestra hostil a Bulgaria, acusándola de querer apropiarse el fruto de los sacrificios de Serbia y Grecia. La manifiesta parcialidad de la Prensa paenslavista rusa en favor de los serbios obedece, como ya he dicho anteriormente, a que Bulgaria parece inclinarse del lado de Austria. Todo hace prever que si la mediación de Rusia llega a ser un hecho, San Petersburgo tratará de imponer a Bulgaria la renuncia de los territorios reclamados por Serbia.—Otto Braun.

Continúan las negociaciones. Viena 22.—El Gobierno de Austria ha comunicado al de Serbia que, habiendo cesado las causas que habían determinado el aplazamiento de las negociaciones sobre los asuntos balcánicos, éstas continuarán inmediatamente.—Karl Peters.

Actitud de los obreros. La campaña iniciada contra el aumento de los armamentos, campaña en que ya envuelta la protesta contra la construcción de la escuela y el deseo de que sea derogada la odiosa ley de Jurisdicciones, está siendo secundada con gran entusiasmo por el elemento obrero de España. La actitud del proletariado será digna: la que corresponde a su situación de víctima sacrificada a los delirios bélicos de los gobernantes, que se rebela enérgicamente contra el despojo tremendo. No quiere dejar pasar en silencio su protesta ante el abandono en que se tienen sus verdaderos intereses; el atropello que con ellos se hace por proteger sin medida los de clases ó instituciones injustamente privilegiadas.

La Casa del Pueblo de Madrid a las Sociedades obreras de España. Las Sociedades obreras que constituyen la Casa del Pueblo de Madrid invitan a todas las organizaciones obreras de España y Centros culturales a que el día 1.º de junio próximo celebren mitines para pedir la derogación absoluta de la ley de Jurisdicciones y para protestar contra el propósito de aumentar los armamentos y la creación de la segunda escuadra, cosas ambas que tiene en proyecto el Gobierno. Se recomienda a todas las organizaciones obreras y culturales, las cuales quedan invitadas por medio de este llamamiento en la Prensa, que nos remitan después del mitin las conclusiones basadas en esta circular para darlas el curso conveniente.

Mitín en la Casa del Pueblo. El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo prosigue su labor organizadora del mitin que en contra de los armamentos se celebrará en Madrid en breve. Para que tomen parte en el acto se invitará a los camaradas Iglesias, García Quejido, García Cortés y Besteiro y a los señores doctor Simarro y D. Rodrigo Soriano.

Mitín en el Círculo del Sur. El Círculo socialista del Sur celebrará el próximo sábado, día 24, un mitin de protesta contra los proyectos del Gobierno, relacionados con el aumento de créditos para armamentos, escuadra, etc. Tomarán parte en este mitin, entre otros oradores, los compañeros Torralva Beci y Lucio Martínez.

Desde 1850 a la fecha ha gastado España en marina unos 1.600 millones de pesetas. Y ahora empezamos a hacer la escuadra. ¿Qué han hecho los Gobiernos con el dinero del pueblo?

EN ALSACIA LORENA LAS MEDIDAS DE EXCEPCIÓN (POR TELÉGRAFO) La Cámara las rechaza. Paris 22.—Ayer tarde se ha verificado una sesión trascendental en la segunda Cámara de Alsacia y Lorena. Todas las tribunas estaban completamente llenas; la multitud se agolpaba en las calles en espera de los resultados del debate. Se iba a discutir la interrelación planteada por los cuatro partidos de la Cámara, socialistas, progresistas, centro y lorennes, respecto a las medidas de excepción propuestas por el Gobierno de Alsacia-Lorena al Consejo federal. «El stathalter imperial está dispuesto: primero, a dar cuenta a la segunda Cámara del Landtag de si es exacto que el Gobierno de Alsacia Lorena ha propuesto al Consejo federal una modificación sobre la ley del Prans de Alsacia Lorena y una modificación de la ley del imperio sobre las Asociaciones; segundo, en caso afirmativo, a comunicar a la segunda Cámara los motivos que han obligado al Gobierno a tomar estas medidas.» El Gobierno procuró defenderse; pero la Cámara toda se puso en frente de él, y oradores de todos los partidos pronunciaron violentos discursos, saliendo definitivamente condenados los insensatos proyectos de excepción. La opinión pública ha acogido con gran júbilo la noticia. Toda la Prensa de la noche la comenta gozosamente.—Gómez de Fabián.

Los socialistas alemanes. Berlin 22.—Los socialistas alemanes se hallan dispuestos a combatir en el Reichstag las leyes de excepción contra Alsacia-Lorena que se creó presentadas al reanudarse en otoño las sesiones.—Otto Braun.

El acto tendrá lugar en el local social, calle de Valencia, 5, a las nueve de la noche. Mitin en Sestao. Sestao 22.—La Juventud socialista, en asamblea general, ha acordado celebrar un mitin el domingo próximo para protestar contra los aumentos de armamentos y el proyecto de segunda escuadra. El acto se verificará a las cuatro de la tarde, en el Centro de Sociedades Obreras de Sestao, y tomarán parte en él el diputado provincial socialista Indalecio Prieto, el concejal republicano de Bilbao Mariano Tejero, el camarero Pedro Cabo, de Bilbao, y el incansable propagandista doctor Madinabeitia.

UNA CASA SE HUNDE (POR TELÉGRAFO) Barcelona 22.—Esta mañana se ha desplomado la fachada de una casa que hace esquina a las calles de Ramaleras y Tallers. La finca hallábase en estado ruinoso y en breve se iba a proceder a su derribo, por lo que estaba deshabitada. A pesar de que el sitio es de gran circulación no ha ocurrido desgracias que lamentar. Se han adoptado precauciones, temiendo que se hunda todo el edificio.—C.

Fábrica destruída por el fuego. (POR TELÉGRAFO) Avila 22.—Un formidable incendio ha destruído completamente una fábrica de harinas, dotada de maquinaria moderna, propiedad de D. Dionisio del Cid, en un anejo del pueblo de Piedrahíta. Los esfuerzos realizados para sofocar el incendio por las autoridades y vecinos resultaron estériles ante la intensidad del fuego. No ocurrieron desgracias.—C.

VIGILANDO EL BOTIN (POR TELÉGRAFO) Berlin 22.—El Gobierno ruso ha dirigido una nota a las Cancillerías pidiendo que las resoluciones sobre el Asia turca no se tomen sin el acuerdo de todas las potencias.—Otto Braun.

La muerte de Paz Ferrer (POR TELÉGRAFO) Paris 22.—En Fontainebleau ha muerto la hija de Ferrer, Paz, la misma a quien el Gobierno de la República había obligado a ausentarse, ya muy enferma, de aquel pueblo por la visita de D. Alfonso. La Prensa liberal la dedica sueltos muy afectuosos, recordando la figura de su padre y su talento artístico. Paz Ferrer ha muerto tísica.—Gómez de Fabián.

Grave disgusto del Sr. Machaquito. Al opulento y hábil expendedor de carnes bilbaíno Sr. Echevarría, actual empresario de la plaza de toros de Madrid, le llueven disgustos, sinsabores y contrariedades. Primeramente han sido y son los señores ganaderos y criadores de reses mansas los que le traen fruto suministrándole toros de menor calidad, sin lámina, sin pitones y sin bravura. Y como el culto é inteligente aficionado madrileño quiere y pide toros grandes y con muchos cuernos para que hagan mayor daño a los señores toreros si los togen, han sobrevenido y sobrevendrán tremebundos escándalos, y se oírán frases maldicientes para el señor ganadero y su respetable familia intirín buen género al consumo. Convencionalmente disgustado por esto el Sr. Echevarría, ha venido a aumentar sus amarguras la insólita actitud en que parece haberse colocado el ilustrado disgusto Sr. Machaquito, y registramos el hecho porque tiene gran interés para el porvenir de España en Marruecos y para la resolución del problema de la Entente. El Sr. Machaquito, que es, ante todo y sobre todo, un cordobés de pura raza, conoce perfectamente la historia de los Abderramanes y es amante como pocos de las tradiciones y glorias de Córdoba la sultana. Preguntado por la famosa mezquita y os la describirá minuciosamente señalando todos los órdenes arquitectónicos del gran templo árabe. Interrogado acerca del Gran Capitán y os relatará todas las hazañas del famoso caudillo, haciendo gala de sus profundos conocimientos históricos. Hablado del Sr. Gaerita y os admiraréis de la erudición del hombre de los ríñones. Adora a Córdoba el Sr. Machaquito, y tiene ya en la ciudad de los califas numerosas instituciones benéficas montadas a su costa, cuatro ó cinco Bibliotecas populares por él creadas y sinnúmero de familias pobres socorridas espléndidamente, porque el Sr. Machaquito es así, y generoso, caritativo é ilustrado no le gana nadie. No es de extrañar, pues, que por amor a Córdoba y a los toreros cordobeses se haya plantado D. Rafael González ante la Empresa de Madrid exigiéndole puesto en los carteles para un entrañable amigo y paisano suyo, amenazando, por solidaridad con éste, no torrear más si no se accede a sus pretensiones. El favorecido por esta nobilísima acción «del de los hígados» (también se le aplica esa denominación al Sr. Machaquito) es un prudente y aseado lidiador de toros en ambos mundos que goza fama de valeroso y que sabe leer y escribir. Nos referimos al Sr. Corchafío. ¿Torreará éste? ¿No torreará? He ahí la incógnita, cuya solución envuelve la retirada de Madrid del Sr. González, y por consiguiente, la desaparición de una de las columnas que sustentan el templo del toro. Grave y trascendental es la cuestión que se ha planteado, y que ahora hay a la vista un conflicto entre Francia y Alemania y no nos de color de rosa presentamos las dudas que se ciernen sobre nuestra zona de influencia en Marruecos, celebráramos que se arregle lo del Sr. Corchafío para que se tranquilicen las Cancillerías europeas y renazca la paz en todos los espíritus.

CONTRA EL TRABAJO NOCTURNO Sociedad de panaderos de Madrid

Manifiesto y mitin. El 1.º de mayo, los panaderos de España, por medio de su Federación, se dirigen a la opinión obrera en la gran Fiesta Internacional del Trabajo pidiéndole apoyo y solidaridad para lograr la supresión del trabajo nocturno. Hoy, nosotros, los panaderos madrileños, nos dirigimos a la opinión toda, persuadidos de que debemos conquistar su convencimiento y simpatía para vencer esta lucha. Con esta pobre hoja-convocatoria iniciamos la campaña local. Aun siendo tosca, rebelde é inhábil nuestra pluma, podríamos conmovier con el relato fiel y escueto de nuestra vida de hijos de esposos y de padres; aun siendo limitadas nuestras nociones y caótica y rudimentaria nuestra cultura, podríamos asimismo horrorizar a la gente copiado juicios de médicos, datos tremebundos de mortalidad por tuberculosis, de deterioraciones físicas; aun siendo nula nuestra competencia en la ciencia de la criminología, podríamos demostrar cómo nuestro oficio da considerable contingente a las filas de delictos de sangre, precisamente por ser nocturno, esencialmente nocturno, el trabajo, y no porque nosotros seamos hombres de diferente ó peor moral que los demás hombres; aun sin los menores rudimentos de literatura, podríamos claramente infundir horror con la descripción de los locales donde trabajamos y de la forma de nuestro trabajo.

Pero en esta empresa nuestra de equidad, de humanidad, de justicia, de caridad—en el augusto sentido de amor al prójimo—, más nos juple convenir, y persuadir, y eso queremos é intentamos, é eso haremos de un modo mesurado y respetuoso. Dos razones se alegan contra nuestra pretensión: Primera, que la supresión del trabajo nocturno impondría al público la molestia de comer el pan duro. Segunda, que con igual razón que nosotros podríamos otros oficios reclamar para ellos la prohibición del trabajo nocturno, lo que iría en mengua de la civilización y aun en detrimento contra el sentido de la civilización, que tiende a borrar la noche, a extinguir las tinieblas, a luchar contra la naturaleza. Queremos proceder con método, y así, a la primera afirmación contestamos hoy con un no rotundo y categórico, que en su día demostraremos con hechos, con folletos, con reuniones públicas, con conferencias, hasta con experiencias rotundas de todas las garantías apetecibles, si ello nos es posible.

A la segunda afirmación se va a contestar el domingo, pero nosotros, que precisamente por obreros de oficio madrileños en que existe el trabajo nocturno, autoridades que estimamos irresponsables. Pero vamos a esbozar aquí una contestación. Cuando en Francia se planteó este mismo problema, espiritualmente alegaron contra la reforma el argumento de que deberían con igual motivo desaparecer los diarios de la mañana, detenerse los trenes al ser de noche, echar a andar los barcos al ponerse el sol, cesar el alumbrado público en las poblaciones, etc., etc.; aunque no en la Prensa madrileña, en la barcelonesa no ha faltado un cronista que abundase en iguales donosos conjeturas y exquisitas y agudas divagaciones. Pero he aquí que si el trabajo nocturno es realmente una necesidad, salvo en la panadería de las grandes poblaciones y en la vigilancia de nuestros serenos, en ningún otro caso la nocturnidad es la condición esencial del oficio y el la excepción. En efecto, si vemos los horarios de los trenes éstos más circulan de día que de noche, y así no hay personal fortísimo adscrito al trabajo nocturno exclusivamente, y aun éste no está condenado toda su vida a trabajar de noche. En los barcos, sobre que el personal que trabaja de noche se reduce a un mínimo, este personal trabaja y trabaja de día. En la tipografía madrileña, de unos 2.000 operarios, apenas si habrán 200 que trabajen de noche, y sobre que pueden cambiar su trabajo, entran a él a las once de la noche para dejarlo a las cuatro y media de las cinco de la mañana. En el alumbrado, el gas se fabrica de día, y en la electricidad, muchísimos más operarios trabajan de día que de noche. En las fábricas de fuego continuo, en las minas, hasta en las industrias textiles del Ter y del Llobregat, el personal trabaja en el trabajo, y en muchos casos, en casi todos, se reduce a un mínimo el personal que trabaja de noche.

Sólo en la panadería—y ya no en la pastelería, boletería y confitería en Madrid—es condición indispensable el trabajo nocturno; luego el argumento carece de base. En todos esos oficios y profesiones el hombre ó trabaja de día ó puede trabajar de día; en la panadería de las grandes poblaciones el obrero, para trabajar de día, tiene irremisiblemente que cambiar de profesión. Para los individuos de las profesiones citadas la vida del hogar y de la familia es las horas del racoro, de las expansiones, de las alegrías y desconsuelos, no es placor vedado, aunque en muchos casos lo sea restringido; para nosotros sí, y ello se demostraría con una estadística comparativa de los célibes en cada oficio. Y si se añade que el trabajo nocturno nuestro no responde a necesidad alguna demostrada, ni siquiera a convenientes ó impositivas técnicas, ¿qué queda de este argumento de los cultísimos cronistas franceses y del barcelonés que escribieron unas ingeniosas lucubraciones riñiendo oulta a la actualidad, acaso porque no encontraron otros temas? Sobre este asunto principalmente se va a hablar el domingo con ánimo de ilustrar a la opinión, y a todos pedimos que acudan a la reunión, patrocinada por la Casa del Pueblo, que se celebrará en La Ribera, a las nueve y media de la mañana. Obreros, ciudadanos, adversarios y amigos, acudid al mitin de los panaderos madrileños! Madrid 22 de mayo de 1913.—La Comisión.

Soldados, intelectuales y obreros se unen contra la reacción. (POR TELÉGRAFO) Las manifestaciones militares continúan. Paris 23.—Las manifestaciones de militares menudean en todas las regiones de Francia. Aunque el Gobierno toma las precauciones posibles para restarles importancia y por ocultarlas, llegan a conocimiento

La política. Acción social

La cartera de Fomento.

La mañana de ayer la dedicó el presidente del Consejo a realizar algunas visitas, entre las que figuran una al Sr. Gasset y otra a Barroso.

Con el presidente del Senado trató del plan parlamentario y de la provisión de las vacantes que existen en la Mesa de la Alta Cámara.

También trataron del proyecto de mancomunidades y de la aptitud que adoptará Montero Ríos al discutirse en la Alta Cámara; pero no debieron llegar a un acuerdo cuando se anunció para hoy una segunda conferencia para tratar de este asunto. Con el Sr. Gasset habló el presidente, como es natural, de la cartera de Fomento.

Romanones no acudió a su despacho oficial y no dio referencias de lo sucedido. Gasset se negó a recibir a los periodistas que lo visitaron.

Por lo que respecta a esta reserva, se sabe que el Sr. Gasset, al ser nombrado, se comprometió a no aceptar el cargo si no le permitían continuar en la dirección de la prensa, lo que, en el momento actual, no parece probable.

Por todo esto, nosotros nos limitaremos a dar cuenta de las actuaciones del Juzgado en aquella parte en que son públicas. Estamos de acuerdo.

El Juzgado no trabaja.

Cosa extraña es que en un suceso de tanta importancia como el actual el Juzgado de Instrucción de Chamberí no trabajara en la mañana de ayer.

La festividad del día y el esperar al dictamen pericial sobre el análisis de los restos, según nos dicen, hicieron al Juzgado hojear.

En la Casa de Cánovas estuvieron ayer doscientos de los señores de Chamberí con objeto de enterarse de la marcha de las diligencias; pero, como ya decimos que el Juzgado no trabajaba, quedaron en volver mañana.

Dice ahora que no dijo. — Nos alegamos.

El Sr. Méndez Alarcón ha rectificado la noticia dada por los periódicos relativa a que él tuviese la seguridad de que el autor del crimen fuese el capitán Sánchez López, pues en ese caso así lo hubiera comunicado al Jefe.

Dijo que sus manifestaciones fueron mal interpretadas.

La huelga de ebanistas.

Valencia 22.—La junta general de obreros ebanistas acordó ayer no aceptar las bases propuestas por los patronos en la reunión de Comisiones verificada el día anterior, y persistir en las peticiones que tenían hechas, ó sean: jornada de nueve horas y aumento de un 100 por 100 en las horas extraordinarias.—C.

CONTRA EL ALCOHOL

París 22.—Desde Ginebra, Suiza es la nación que más eficazmente ha combatido el alcoholismo. Su ley de 1903 prohibiendo la fabricación y venta del alcohol redujo grandemente las víctimas del alcohol. Pero éstas son todavía bastantes y la lucha se prosigue.

La Liga de mujeres suizas contra el alcohol acaba de pedir al Gran Consejo que reduzca el número de tabernas y prohíba la venta al detall de bebidas alcohólicas en las tiendas de comestibles.—Gómez de Fabián.

Los dependientes de comercio y el descanso dominical.

Las diferentes Juntas directivas de dependientes de comercio han conseguido la siguiente protesta por no haberse respetado el descanso dominical en las actuales fiestas dedicadas a San Isidro:

«Ante el abuso, la intranquilidad y el egoísmo de esos pobres comerciantes que, aludidos y valiendo de artificios, han conseguido burlar durante los tres días de estas fiestas el derecho que la ley del Descanso dominical concede a sus dependientes, las Juntas directivas de estas Sociedades tenemos que protestar y protestamos:

1.º Porque el permiso concedido por la Junta local de Reformas Sociales fué sin perjuicio de lo que a los dependientes no se privase de un día de descanso a la semana, según lo previene la ley para esta categoría, precepto que han dejado incumplido cuando han usado de este permiso, como lo demuestra el número de quejas recibidas durante estos días en las diferentes Sociedades de dependientes.

Protestamos, además, porque no tiene justificación alguna el mencionado permiso, toda vez que siendo para todos igual usan de él solamente una minoría sin más finalidad que esclavizar un día más a sus dependientes. Y que esto es así, lo demuestra el hecho de que frente a esos avarientos permanecen cerrados otros establecimientos de igual especie, sin que por eso vean temerarios sus balances.

Tenemos que protestar también porque en tiempo oportuno recurrimos al entonces presidente accidental, Sr. García Molinas, para llamar la atención acerca de este injustificado permiso, y este señor, lejos de atender nuestra reclamación, se aceleró a ponerse de acuerdo con la representación patronal para dejar sin efecto nuestra petición.

Por todo lo expuesto creemos justificada nuestra protesta y llamamos la atención del señor presidente de la Junta local del Instituto de Reformas Sociales para que en lo sucesivo tenga muy presente la falta de seriedad de esos patronos, que a pesar de acatar los acuerdos de la mencionada Junta, no les conviene, privando así de la libertad y salud a que tienen derecho sus dependientes.

Y, por último, llamamos la atención principalmente de esos patronos inhumanos que, fija su vista en el vil metal, no perdonan medio, por reprochable que este sea, para esclavizar más y más a los infelices que tienen a sus servicios.

Que si hasta hoy han podido hacerlo sin temor a las consecuencias, sepan que en adelante no consentiremos tanta iniquidad y que trataremos de impedirlo por los medios que a nosotros nos conduzcan.

Madrid 18 de mayo de 1913.—Por las Sociedades de Dependientes de Comercio, Peluqueros, Tablañeros, Vinos y Licores, Auxiliares de farmacia, Zapaterías, Sastreías, Peletería, Ultramarinos y Carboneros, La Comisión.»

UN SUCESO A LA AMERICANA

Alrededor del misterio de la ficha

De acuerdo, por abonar nuestra teoría.

En la Epoca de anoche, y en su primera columna, leemos algo que queremos recoger por estar en un todo conforme con las teorías por nosotros expuestas varias veces, incluso ayer mismo, en lo que se refiere a la información de estos sucesos extraños, como el que en la actualidad apasiona a los públicos y a los periodistas.

Dice el órgano conservador:

«Tenemos la seguridad de que los habituales lectores de La Epoca no extrañarán que no copiamos los múltiples detalles, de subido color naturalista más y repugnantes no pocos, con que algunos periódicos llenan gran parte de sus números estos últimos días con motivo del asunto Ja-

Concurso.

La Sociedad de dependientes de establecimientos de vinos y licores y mozos del comercio en general abre un concurso para cubrir la plaza de recaudador, con arreglo a las siguientes condiciones:

Primera. El interesado se ha de encargar de hacer la cobranza de las cuotas de esta Asociación.

Segunda. Asimismo hará el reparto de las convocatorias y de cuantos documentos emanen de la Sociedad y la Directiva le entregue con dicho fin.

Tercera. Por estos trabajos percibirá el cobrador un 12 por 100 de la recaudación efectuada.

Cuarta. Los trabajos extraordinarios, como reparto de convocatorias para juntas extraordinarias, etc., serán retribuidos aparte, asignándose la cantidad de seis pesetas por cada uno de ellos, que se harán efectivas una vez terminados.

Quinta. El cobrador tiene el deber de acudir a las reuniones de la Junta directiva y entregar semanalmente el producto de la recaudación.

Sexta. Las solicitudes de los aspirantes a esta plaza deberán dirigirse al secretario de la Sociedad, en la calle de Piamonte, 2, Casa del Pueblo, quien las someterá a la Directiva para su estudio y resolución.

Madrid 20 mayo 1913.—El secretario, José M. Cordeira.

En Madrid.

La Sociedad de repartidores de periódicos de Madrid celebrará junta general extraordinaria hoy 23, a las diez y media de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar asuntos de esta Directiva y dar cuenta de sus trabajos la Comisión nombrada en la última junta.

El Comité de Conjuración republicano-socialista del Puente de Vallecas invita a los vecinos de esta barriada al mitin que para tratar de asuntos municipales celebrará hoy, viernes 23, a las nueve de la noche, en su local, calle de San Florencio, 3, bajo.

A los Cuadros artísticos.

El Grupo de Educación y Cultura de la Juventud socialista madrileña organizó un concurso de obras teatrales para premiar a los tres mejores.

Al ser estrenadas, el 50 por 100 de lo que se recaudase sería para El Socialista. Una treintena de Cuadros Artísticos se pusieron a nuestra disposición para contribuir a tan hermosa obra.

Las funciones para este objeto habían de celebrarse el día 1.º de mayo, y las secciones artísticas tenían que remitirnos los fondos que recaudasen para nosotros distribuirlo con arreglo a las bases de concurso.

Van trascurridas tres semanas y aun no sabemos qué Cuadros han representado sus obras, ni cuánto han recaudado, pues pocos, muy pocos, nos han remitido dinero.

Nos urge, pues, que todos los Cuadros Artísticos nos envíen lo que hayan recaudado: nuestra formalidad y la vida del periódico lo exigen.

De no responder a este llamamiento nos veremos en la necesidad de publicar cuáles se comprometieron a representar dichas obras y el proceder de cada uno. Por el Grupo de Educación y Cultura, Vicente Arroyo.

La Unión Ultramarina Madrileña.

La Unión Ultramarina Madrileña ha dirigido a los compañeros de dicho organismo la siguiente comunicación:

«Estimado compañero: tiene por objeto la presente el poner en su conocimiento que para contrarrestar la acción en contra del proyecto de ley de diez horas, y para pedir a los Poderes públicos que al legislar los representantes en las Cortes lo hagan en el sentido de que no solamente alcancen a los dependientes de ultramarinos y continúen los beneficios de un número determinado de horas, sino que los comercios que presuman nuestros servicios tengan la obligación de cerrar sus puertas comerciales a las ocho de la noche, como única manera de que la ley se cumpla y lleve las aspiraciones de descanso e instrucción que nos ha guiado al requerir de los Gobiernos la legislación de la jornada de diez horas, hemos acordado celebrar una Asamblea regional el 25 del actual, con sujeción al siguiente orden del día:

1.º Asamblea regional de Castilla y Extremadura en su sesión de mañana en la Casa del Pueblo, a las ocho de la mañana.

2.º Comida íntima con que los dependientes de Madrid obsequiarán a los delegados de provincias. (Este acto se celebrará en el café de la Casa del Pueblo, a la una de la tarde, y a él pueden asistir todos los dependientes de comercio.)

3.º Mitin en el que harán uso de la palabra varios diputados y algunos compañeros. (Este acto se celebrará a las tres y media de la tarde en el antiguo solar de Fomento, situado en la calle de Atocha, esquina a Belatores.)

4.º Terminado el mitin se organizará una manifestación en la cual figurarán todas las banderas de las Sociedades de dependientes de Castilla y Extremadura. A la cabeza de la manifestación marchará el Comité de la Federación nacional española de dependientes y los compañeros delegados de la Asamblea, que harán entrega al ministro de la Gobernación de las conclusiones que se aprueben en la Asamblea y en el mitin.

Siendo de importancia capital para nuestra clase el que estos actos tengan el mayor éxito posible, a pesar de cuantos obstáculos nos pongan nuestros enemigos, no dudamos que con su presencia al mitin y manifestación cumplirá, como es costumbre en usted, uno de sus mayores deberes, como buen socio de la Unión Ultramarina Madrileña.

Madrid 20 de mayo de 1913.—El secretario, Ángel Fernández.—V.º B.º: El presidente, Manuel Ferrero.

NOTA. Se le ruega encarecidamente atender las órdenes que le den los delegados de nuestra Sociedad, con objeto de que no se altere el orden en el mitin ni en la manifestación, debiendo ceptar un sitio próximo a la bandera de la Unión Ultramarina Madrileña.»

Por los huelguistas de Barruelo.

Organizada por el Sindicato ferroviario del Norte se celebrará una velada teatral el sábado, 24, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo.

La Artística socialista pondrá en escena las obras Los Monigotes, La Venus negra y Lágrimas.

Los compañeros que deseen asistir pueden recoger las invitaciones todas las noches en la Casa del Pueblo.

La entusiasta compañera María Hernández.

La entusiasta compañera María Hernández, del Comité de la Agrupación femenina, realizó anoche en la Casa del Pueblo una colecta para los huelguistas de Barruelo que produjo 20 pesetas.

Asociación del Arte de Imprimir.

Los días 23 y 27 del mes actual, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, se celebrará junta general ordinaria, correspondiente al primer trimestre del año corriente, para tratar del siguiente orden del día: 1.º Lectura y aprobación de actas; 2.º Aprobación de cuentas; 3.º Altas y bajas; 4.º Gestión de la Directiva; 5.º Preguntas y proposiciones de los compañeros.

Para la entrada en el salón, los compañeros deberán exhibir la cartilla-título o volante que se les facilitará en secretaria.

Para los huelguistas estucadores.

La Sociedad de Albañiles El Trabajo acordó anoche en junta general entregar 500 pesetas a los huelguistas estucadores a la catalana.

Federación de camareros.

En la Federación de camareros han ingresado las organizaciones de Orense, Pontevedra y Jaén.

Federación de hojalateros.

Se ha constituido la Federación nacional de hojalateros, vidrieros, fontaneros y similares, ingresando en la Unión General de Trabajadores.

No se admiten propinas en las peluquerías TUTOR, calle de la Cruz, 43 y 45, entresuelo, San Sebastián, 2, tienda y Magdalena, 22, tienda. — Servicio 30 céntimos.

Establecimiento tipográfico y editorial

Señales 2.—Teléfono 73

Zaragoza, Bilbao, San Sebastián y todas las secciones que componen la Federación de camareros y cocineros se reúnen para acordar la línea de conducta más conveniente ante las circunstancias.

Se han adherido a la causa de los camareros y cocineros la Unión General de Trabajadores, Federación ferroviaria, la de albañiles, dependientes de comercio, panaderos, zapateros, obreros municipales, peones en general y vidrieros.

El entusiasmo entre los camareros y cocineros es grande, no siendo difícil predecir para estos compañeros una señalada victoria.

Continúan recibiendo adhesiones.

Mitín socialista.

En el mercado del barrio de Gros, de San Sebastián, se ha celebrado una reunión pública de propaganda socialista, reunión organizada por la Sociedad de obreros en libertad y metidos de San Sebastián, en conmemoración del décimotercero aniversario de su fundación.

Presidió el acto el compañero Franco, haciendo uso de la palabra, en primer lugar, los compañeros Durand y Torrijos, que encarecieron la necesidad de la organización de los trabajadores para luchar con provecho contra la clase patronal.

A continuación el compañero Acovedo, de Bilbao, que expresamente había sido invitado por la Sociedad organizadora de la reunión a que participara en el acto, pronunció un elocuente discurso enalteciendo la Asociación obrera de resistencia al capital, apoyando su argumentación en hechos reales, algunos vividos, tal como el triunfo de los tipógrafos bilbaínos; otros, la huelga de los mineros ingleses y la del proletariado belga, recurriendo a esta arma poderosa para conquistar la igualdad política.

Este suceso le sirvió para entrar a examinar, en párrafos elocuentes, la evolución política de la Historia y la importancia municipal de la Revolución francesa, que marcó el poder de la burguesía internacionalmente, liberando al mundo de poder feudal.

Con palabra vibrante terminó recomendando al proletariado su unión en la lucha, gran enseñanza del ejemplo de la realización del cumplimiento de su revolución política-burguesa, que será la transformación de la propiedad, de los medios de producción y de cambio en propiedad colectiva común, cuya realización es la revolución social que persegue el proletariado del universo todo.

El compañero Franco hizo un sustancioso resumen de los discursos, entomatiando de paso la conducta de ciertos obreros que hablan mal de los que más se preocupan del desarrollo de la organización obrera, mientras que ellos permanecen alejados de ésta.

Todos los compañeros que hicieron uso de la palabra cosecharon aplausos del auditorio, y con particularidad el amigo Acovedo.—Corresponsal.

CADENA PERPETUA

(POR TELÉGRAFO)

Tarragona 22.—Ha terminado la vista de la causa instruida con motivo del asesinato de un vecino de Bot, al que dieciocho años de prisión y multa de 100 pesetas.

El acusado, que ha sido condenado a cadena perpetua, no ha dejado de hacer energías protestas de inocencia con una firmeza que causa honda impresión.

Pero consta en el sumario que sus ropas se hallaron salpicadas de sangre.—C.

RUSIA EN SIRIA

(POR TELÉGRAFO)

París 22.—Del Cairo: Noticias ciertas llegadas aquí de Siria nos permiten asegurar que el Consulado general de Rusia en Beyruth ha llamado a todos los cónsules del país, invitándoles a hacer el censo de los protegidos rusos residentes en Siria. El resultado debe ser remitido inmediatamente a San Petersburgo.

La Prensa musulmana de Egipto se pregunta con inquietud cuáles son los planes diabólicos que Rusia persigue en Siria.—Gómez de Fabián.

La imprudencia les cuesta la vida.

(POR TELÉGRAFO)

Sevilla 22.—Al entrar en aguja el expreso de Huelva, y todavía el tren en marcha, se tiró a la vía el aficionado al toro Luis Roura, conocido por el Panadero, con tan mala fortuna, que quedó muerto en la calda.

Otro desgraciado análogo ha ocurrido en Lora del Río, ignorándose el nombre de la víctima.—C.

Agresión a un cobrador.

(POR TELÉGRAFO)

Londres 22.—Comunican de Nueva York que cuando salía un cobrador de una Casa de Banca con los valores fué atacado por dos bandidos que quisieron robarle, defendiéndose él, y en la lucha, a tiros y a puñaladas, fué herido en un brazo. Se ha logrado detener a uno de los agresores y herir a otro.—Bernard Murdock.

ESPECTACULOS

Funciones para hoy, viernes.

Españoles.—(Precios populares).—A las nueve y tres cuartos, Espectros y El puesto de agua.

Cómico.—A las siete (sensilla), El bueno de Guzmán.—A las diez y cuarto (sensilla), El bueno de Guzmán.—A las once y tres cuartos (sensilla), La última película.

Parish.—A las nueve y media de la noche, variada función. Segunda presentación de Los Sugar; debut de Micaela Dainoff. Los Huelguistas del Roy-Talma-Bosco, los comediantes de Memphis; G.H.A., el hombre de los dedos de acero; los Milos, estancieros de bronco; todos los nuevos artistas y clowns de la compañía que dirige Wilian Parish.

Establecimiento tipográfico y editorial

Señales 2.—Teléfono 73

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos. Melid.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despoja (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Popin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El diogenita (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). P. Carretero.—Catecismo de la doctrina socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Melid.—Los rechazados (monólogo en verso). La guerra y la patria. Leyes de reunión y de asociación. La Commune. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. A. de Francisco.—Socialismo dialogado. A 15 céntimos. Broussé.—El Colectivismo. Rouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Lluvia.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. A 25 céntimos. Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Frochet.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluvia.—La Cooperación. Doctor Busch.—La Socialización de la medicina. F. Carretero.—Celebración de astos civiles. A 30 céntimos. Justo.—El Socialismo. Forres y Brotons.—Sin patria (diálogo en verso). Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes de trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oryol. A 50 céntimos. Aguirre.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Falso Iglesias en el Partido Socialista (biografía-simbolista). A. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Lluvia.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Melid.—Colección de los 10 cuentos (encuadernados). La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). A 75 céntimos. Domenech.—(Nuevo Mundo) (tragedia-comedia). A 1 peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—El humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferri.—Socialismo y ciencia positiva. Melid.—La Leona (drama). Los predilectos (comedia). El día de mañana (ídem). El atentado (juguete en un acto). Olabunaga.—Silencio (composición dramática en verso). A. Silva Laguna y G. Farés.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Marx.—Revolución y contrarrevolución. Melid.—Alma rebelde. A 2 pesetas. Melid.—Tratado de Vida y Esperanza. A 3 pesetas. Marx.—El Capital. A 5 pesetas. L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen, a 80 céntimos.

CARABAÑA

AGUAS NATURALES NaO, SO3, 10 HO3, 257 -- NaS, N3, 0499 Interesa á todos saber: 1. Que no existan otras aguas salinas, sulfuradas, sulfatadas, cloradas que las de CARABAÑA. 2. Que no existe lampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA. 3. Que los demás llamados manantiales son solamente aguas procedidas en hondos pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos, MAGNÉSICOS Y POTÁSICOS, sales nocivas y altamente perjudiciales al organismo humano. 4. Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede tomar gratuitamente el agua al sacar para toda comprobación necesaria. Son Purgantes y Antibiliosos por su sulfato de sodio—Decididos por la Ciencia médica como regularizadores de las funciones digestivas y regimadoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virtus en general. LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 12 medallas de oro y 10 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

ALMACENES-DEPOSITOS: DOCTOR FOURQUET, 27 Ros pedidos y correspondencia al propietario, R. J. CHAVARRI LEALTAD, 12.—APARTADO DE CORREOS 239.—MADRID

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirven pedidos á domicilio.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TUDO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 36. Calle de Martínez Campos, núm. 1. Cava baja, núm. 33. Valencia, núm. 5. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día económico: Cocido, 0,50 céntimos.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

ORIGINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 38

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15. ENTIERROS... Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antidifteréricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

El Socialista

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscription and advertisement information. Includes 'SUSCRIPCIÓN' and 'ANUNCIOS' sections with rates and contact details.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Gran Sombrerería y Fábrica de Gorras

de JOSE MARIA SANTOS.—Plaza Mayor, 15 y 16. Sombreros de las mejores marcas. Gran surtido en fantasías de niños y niñas. Gorras de todas clases á precios sin competencia. Visítad esta casa y ahorraréis dinero.

EXPORTACION A PROVINCIAS

Leed "Vida Socialista," Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

García Ceballos ENCUADERNADOR

DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi, ornamentación de libros etc. etc. 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10

TIFUS

Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el antifebrifugo NARTRE. San Bernardo, 15, farmacia.—Madrid. ¡¡¡SOCIALISTAS!!! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones.—Servicio á domicilio. Cava baja, 31.—CARBONERIA

M. ROCA FOTÓGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejico, Matías Gómez, Moradiego Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérez, agua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Cases, Merodio, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades

TAPONES DE CORCHO

Paré la farmacia, la droguería y aguas minerales. TAPONES DE CORCHO Para embotellado de vinos, cervezas, licores, etc., etc. Muestras gratis y franco sobre demanda. I. Sánchez y C.ª — Sevilla.

La Ciudad de la Niebla

por VIC BAROJA

cería en las provincias el odio á la capital. Se entraría en un café ó en un sitio público y no nos miraríamos como nos miramos allí todos, con odio. Madrid sería para España lo que es Londres para Inglaterra, y España estaría bien. De manera que con un poco más de humedad y un poco menos de altitud el problema estaría resuelto—dije yo. —Con seguridad. —Y la gente mientras tanto sigue pensando en que para arreglar á España es necesaria la influencia de Dios ó la del clericalismo—exclamó papá burlesco.

aparecía á través de la niebla la silueta plomiza de la cúpula de San Pablo. En la orilla derecha, las fabricas y los almacenes se alargaban al borde del agua, las altas chimeneas echaban una suave humareda, una esfumación gris que manchaba el cielo amarillento, mientras que las chimeneas pequeñas, de hierro, de las calderas de vapor, inyectaban en el aire copos algodonosos y apretados de humo blanco. —Es grandioso todo esto—exclamó Iturriz de nuevo. —Si, es verdad—dije yo. —Y tiene además—añadió él—el aire tranquilizador del pueblo, en el que se ve claramente el manantial del dinero. Es todo lo contrario de Madrid. Allí se ve gente elegante, bien vestida, coches, caballos... ¿De dónde sale aquélo? Es un misterio. En España todas las fuentes de la riqueza son turbias. —Aquí ocurrirá lo mismo—dijo mi padre. —Por lo menos, todo es claro—repuso Iturriz señalando la orilla del Tamesis. Pasó junto á nosotros un borracho tropezando por el asfalto. —Esta es otra de las cosas que me admiran—dijo Iturriz. —¿Qué? ¿El que haya borrachos?—le pregunté yo. —No, la clase de borrachera—contestó Iturriz.—Esta es la borrachera individualista pura. Este hombre se ha

convencido á sí mismo de que tiene que beber, ha bebido, y se va á buscar un rincón donde tenderse. Este hombre es un emancipado. En España fué hemos llegado á eso. Allí, los domingos por la tarde, en las capitales de provincia del Norte sobre todo, se ven borrachos, pero no así, borrachos individualistas, sino borrachos en manada; algunos, por respeto al espíritu de la colectividad, se fingen borrachos sin estarlo. Ahí tienes la sumisión, el espíritu gregario, que dicen ahora. Esa borrachera colectiva es verdaderamente despreciable, alborotadora y ridícula. Si te fijas, María, cuando vuelvas á España, notarás que todos esos adeptos de la borrachera colectivista suelen cantar Marina. —Es que no saben otra cosa—dijo mi padre. —No, Es que necesitan una música ramplona para una borrachera también ramplona. EL RÍO Quedamos los tres contemplando el paisaje nebuloso, casi incoloro. El río, amarillo de cerca, parecía gris á lo lejos. El cielo se iba despejando; se sentía en el aire un olor acre de humedad y de humo de carbón de piedra. Cruzamos el puente de Waterloo, con la idea de seguir por la orilla derecha, pero al final vimos que no había muelles por allí; los almacenes llegaban al

borde mismo del río, en donde se levantaban descargaderos, planos inclinados, grúas de altos brazos y aire extraño y fantástico. Estas grúas altas, misteriosas, algunas con la caseta del maquinista giratoria; estos embarcaderos armados sobre grandes vigas clavadas en el fondo del río; los planos inclinados donde se deslizaban los fardos hasta unas gabarras grandes y negras medio hundidas en el barro del Tamesis; los carros arrastrados por pesados caballos; todo esto entre la bruma y el humo tenía un aire hurao y solemne, que á Iturriz, según dijo, le producía una admiración extraordinaria. —Es magnífico todo esto—repetía. —No le suponía á usted tan entusiasmado—le dije. —No, no lo soy; creo que contemplaría el Partenón con la misma indiferencia que un almacén de yeso, pero esto no: esto me asombra. Volvimos de nuevo por el puente de Waterloo y bajamos al muelle de la orilla izquierda por una escalera abovedada del palacio de Somerset, una escalera húmeda con las losas resbaladizas. En uno de los salones, una vieja mendiga, de nariz carcomida, acurrucada en el suelo, ofrecía á los que pasaban una bandeja con alfileres y fósforos. —¿Qué vida, eh?—murmuré papá irónicamente.

Iturriz no replicó. Seguimos por el muelle Victoria, cruzamos por delante de la aguja de Cleopatra y pasamos por debajo de la línea del tren de Charing Cross. Atravesamos el puente de Westminster y nos detuvimos en medio, por exigencia de Iturriz, mirando al río hacia su entrada en Londres. A la derecha se levantaba entre la niebla el Parlamento, inmenso, majestuoso, con su torre del Reloj alta y gruesa. A la izquierda se apercibían los pabellones de un hospital y á lo lejos un puente de hierro. Tomamos el muelle Albert. Enfrente, el Parlamento parecía hundido en el río. En la terraza de este inmenso palacio se veían algunos grupos. En las ventanas del hospital de Lambeth aparecían viejos asilados con carmanoleros rojas. Por el río pasaban los remolcadores silbando, huyendo: unos arrastraban filas de gabarras cargadas de carbón, otros llevaban tras sí aparejados de dos en dos grandes lanchones, sobre los cuales se levantaba un enorme cargamento de paja ó de heno prensado; al llegar á los puentes, sus chimeneas se abatían como un tronco serrado y se erguían de nuevo al pasar. Iturriz se paraba á mirarlo todo y comentaba con observaciones de marino lo que iba viendo. Llegamos á Vauxhall, y como ya no

se podía seguir por la orilla del río, nos metimos por una calle que pasaba entre gasómetros, fabricas de cemento y descargaderos. En los almacenes de forraje, en los patios, se levantaban pilas grandes, como casas, de hierba prensada, que echaba un olor fuerte y desagradable; en las fabricas de yeso y de cemento los montones de sacos formaban calles y desfileros; en las fundiciones se veían enormes volantes rotos. Todo era por allí negro, grande, sucio del polvo y del hollín; entraban y salían en los patios carros pesadísimos arrastrados por caballos de peludas patas, los cargadores sujetaban fardos y sacos á los extremos de las grúas, y desde los pisos altos de los almacenes dos ó tres hombres como centinelas esperaban la carga y la recogían. Iturriz entraba en los patios á enterarse de cómo se hacían las maniobras. Papá, algo impaciente, murmuraba de la curiosidad de su amigo, que seguramente le parecía ridícula y absurda. Iturriz insistía en la belleza moral de todos aquellos artefactos de trabajo y en el aire magnífico que tenían, y mi padre le contradecía con chistes. Pasamos por delante de unos grandes depósitos de agua y salimos frente al parque de Battersea. A la entrada (Continuará.)